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RESOLUCION

El 13 de marzo de 2023 y luego del trãmite dispuesto por la Ley NUm. 2-

1988, segun enmendada, conocida coma Ley del Panel sobre el Fiscal Especial

Independiente (PFEI), el Hon. Domingo Emanuelli Hernandez, Secretario del

Departamento de Justicia de Puerto Rico (DJPR). nos remitió un inforrne de

investigaciOn preliminar relacionado con una querella presentada en contra del

Director Ejecutivo del Centro de Recaudaciones de Ingresos Municipales

(CRIM), Reinaldo Paniagua Lãtimer y el Subdirector Ejecutivo. Jaxder Garcia

CintrOn.

La genesis de esta investigaciOn es una comunicación de 12 de agosto de

2022, que cursO el Representante a la Camara, José 0. Gonzalez Mercado, en

contra del Director Ejecutivo del CRIM. Paniagua Látimer y del subdirector

Garcia CintrOn, par alegada intervenciOn indebida en la funcion legislativa,

persecuciOn y amenazas hecha a su persona, entre otras cosas.

El representante Gonzalez Mercado sostuvo, que luego de haber

presentado la ResoluciOn de la Camara 776, con el objetivo de que se

investigue la metodologia utilizada por el CRIM para tasar las propiedades

inmuebles, recibiO un sinnUmero de llamadas del director Paniagua Látimer y

que en una de ellas le solicitO que detuviera la investigaciOn debido a que, a su
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juicio, le estaba “haciendo eijuego a los populares”. AgregO, que ci subdirector

Garcia CintrOn remitiO comunicaciones electrOnicas en las que ordenO la

investigaciOn de la urbanizaciOn en donde el quereliante reside y

especificamente su residencia.

El asunto fue referido por el Secretario de Justicia, Emanuelli

Hernandez, a la DivisiOn de Integridad Pübliea y Asunfos del Contralor

(DIPAC), para Ia correspondiente investigaciOn preliminar. Luego de la misma,

esta divisiOn concluyO que no existe causa suficiente para creer que los

querellados Paniagua Latimer y Garcia CintrOn hayan incurrido en posible

conducta delictiva, recomendaciOn que fue acogida por el Secretario de

Justicia.

De acuerdo con el inforrne de investigaciOn preliminar, en el curso de la

investigaciOn se lievaron a cabo diversas entrevistas, entre ellas, al querellante

y se tomaron declaraciones juradas.

F’ue entrevistada la Sra. Karma Ronda Carrii, administradora de la

Oficina Regional del CRIM en Aguada. )sta, trabaja para el CRIM hace 26

años, aunque ocupa el puesto de administradora regional desde el 2 de mayo

de 2017. Es supervisada por el subdirector Garcia CintrOn.

Segun le fue solicitado mediante citaciOn del 1 de diciembre de 2022,

la administradora regional Ronda Carril proveyO una copia del correo

electrOnico del 21 deJulio de 2022, que le fue enviado a las 9:35 a.m. por el

subdirector, respecto al asunto “Proyecto de Apoyo TasaciOn”. Esta expresO

que el documento entregado fue impreso desde su correo electrOnico.

También entregO una certificaciOn en ia que indicO que el 21 de Julio de

2022, a las 9:35 a.m., recibiO instrucciones notificadas por correo

electrOnico por el subdirector, bajo el asunto de, “Proyecto de Apoyo

TasaciOn” para que designara tasadores de propiedad inmueble de la region
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que ella administra para brindarle apoyo a los compafleros tasadores de la

Oficina Regional de Arecibo en la tasaciOn para fines contributivos de las

urbanizaciones y propiedades inmuebles indicadas en el correo electrOnico

recibido. AñadiO. que el correo electrOnico sOlo podia ser certificado

como copia fiel y exacta del original por el Director de Ia Oficina de j

Gerencia de Servicios de InformaciOn. Durante la entrevista. la

administradora regional Ronda Carril, reiterO. que recibiO el mensaje de

correo eleetrOnico enviado por el subdirector para tasar propiedades en las

Urbanizaciones Monte Verde y Vistas de Camuy para dane apoyo al area de

Arecibo. ExplicO. que ella enviO el referido mensaje a la Sra. Aida Perez

Diaz. Supervisora de Inmueble - Area de Tasaciones, RegiOn de Aguada.

para hacer un plan de trabajo e impartir instrucciones a los tasadores con

“expertise” para ir a Ia UrbanizaciOn Monte Verde. ya que la

urbanizaciOn tiene estructuras mãs grandes. A dicha urbanizaeiOn se

enviaron las tasadoras Lourdes Quintana Inizar, Técnica en ValoraciOn II

y Yetzenia Colon Vélez, Especialista en ValoraciOn. Otros tres tasadores

fueron a la UrbanizaciOn Vistas de Camuv. Las tasaciones comenzaron el 2

de agosto de 2022.

En la entrevista. la administradora Honda Carril entregO una

certificaciOn en la que hizo constar los tasadores que fueron asignados’

para realizar el plan de trabajo en las Urbanizaciones Vistas de Camuy II y

Monte Verde, en la Region de Arecibo, asi como, las fechas en las que se

autorizaron las salidas. La certificaciOn provista indica que las

tasadoras Lourdes R. Quintana Inizarrv y Yetzenia ColOn Vélez

estuvieron asignadas a la UrbanizaciOn Monte Verde y las fechas de

las visitas fueron del 1 al 5 de agosto de 2022 y del 8 al 12 de agosto

de 2022. Honda Carnil indicO, que obtuvo esta informaciOn de los
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Modelos AD-17 (Permiso para Registrar Cambios Martuales cii Registro

Control de Asistericia de los Empleados), los cuales son aprobados por ella y

por Ia supervisora, Aida Perez Diaz. También, entregO copia de los modelos

AD-17 de dichas tasadoras.

Manifesto, que el proyecto de tasaciOn en Ia Urb. Monte Verde fue

paralizado para solicitar autorizaciOn de Ia AsociaciOn de Residentes de

dieha urbanizacion. ExplicO, que visitaron seis casas cuyos duenos

aprobaron la tasaciOn. IndicO, que si el dueno de Ia propiedad no estã

f presente cuando va el tasador del CRIM, se deja una tarjeta en la que le

informa que fueron a as v la nueva feeha y hora en Ia que regresarán a I

tasar. AclarO, que Ia tasaciOn se puede hacer del exterior de la propiedad.

iN lo que se conoce como “tasaeiOn de oficio”. Si el contribuyente no está de

acuerdo con la tasación puede hacer una reclamación en el CRIM. Esa

tasación puede ser revisada dos veces. Si, aun asI, no está de acuerdo

puede solicitar una vista administrativa y, finalmente, puede ir al

tribunal.

La entrevistada expuso que Ia tasaciOn puede iniciarse a solicitud del

contribuyente o mediante asignaciOn de recorridos. Esto Ultimo significa

que los tasadores van a un area especIfica para tasar propiedades que no

han sido tasadas o retasar propiedades que han tenido cambios. Al

preguntarle qué significa “trabajar por agregado en Skala”, segun fue

escrito en el correo electrOnico enviado por el subdireetor, contestO que ello

significa que, si el easo no estã asignado y la propiedad no estã en el

sistema, se agrega al sistema nuevo.

Al cuestionarle por qué no se utilizaron tasadores de Arecibo para Ia

UrbanizaciOn Monte Verde, la administradora Ronda Carril respondiO que

en esos momentos los tasadores de Arecibo no estahan saliendo a Ia ealle.
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pero afirmO desconocer los detalles, aunque aclarO que no es la primera vez

que se le daba apoyo a otra region.

En cuanto a las tasaciones realizadas en la UrbanizaciOn Monte

Verde, Ronda Carril respondiO que no tiene conocimiento de las

propiedades que fueron tasadas, pero que los tasadores tienen los

documentos relacionados con estas tasaciones. AseverO, que los tasadores

incluyen esa informaciOn en los formularios de dietas, y que usan sus

vehIculos personales para hacer las tasaciones. InformO, que la directora

de Finanzas es la Sra. Diana Claudio Sauri y la supen’isora del area de

Finanzas, es Aracelis Méndez. La Sra. Aida Perez Diaz recibe los informes

de los tasadores, los cuales incluyen la lista de las propiedades que van a

tasar y los casos que vieron. AnadiO, que los tasadores atienden 20 casos

semanalmente. Sobre el subdirector, manifesto, que no recibió

instrucciones adicionales a las del correo electrOnico y que este no dio

seguimiento sobre las tasaciones ordenadas. EspecificO, que el director

ejecutivo no le dio instrucciones relacionadas con las tasaciones

ordenadas por el subdirector.

Declaración jurada de la Sra. Yetzenia ColOn Vélez

La señora Colon Velez es Especialista en ValoraciOn I para el CRIM,

Region Aguada-Aguadilla. CompareciO a la DIPAC el 13 de enero de 2023 y

ofreciO testimonio bajo juramento. Trabaja para el CRIM desde hace 14

años, habiendo ocupado varios puestos, incluyendo el de Supervisora y

Administradora General del CRIM. Como especialista le corresponde

realizar la tasaciOn de propiedades inmuebles complejas yb con diseños

arquitectOnicos, tasar comercios medianos e industrias de tipo sencillo y

condominios. ExplicO, que una propiedad compleja tiene algun diseno

arquitectOnico, es grande, tiene mãs de 1,900 pies cuadrados, piscina y
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A preguntas sobre el proceso regular o reglamentario para asignar

tasadores en las urbanizaciones con propiedades complejas. la especialista

Colon Velez respondiO que una propiedad compleja debe ser asignada a

Técnicos en Valoración II y Especialistas en ValoraciOn. quienes tienen el

expertise en esas tasaciones. Es decir, se determina el grado de

complejidad de Ia propiedad para asignar los tasadores. La region en Ia que

la declarante trabaja. incluye los municipios de: RincOn. Aguada. Moca.

San Sebastian, Aguadilla, Isabela y Quebradillas. En relaciOn con la

tasaciOn o revisiOn en la UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo, en la cual

reside el representante Gonzalez Mercado, la testigo declarO 10 que a

continuaciOn se expone literalmente, por su pertinencia, para una mejor

comprensiOn de los hechos:

F: ,Quién es ci Sr. Javier Garcia CintrOn?

T: El Subdirector de Operaciones del CRIM.
F: ,Usted recibiO instrucciones de realizar un recorrido o tasar en la

UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo?

T: Si. Recibimos instrucciones de la Sra. Aida I. Perez de tasar dos
urbanizaciones una en Arecibo y otra en Camuy.

F: ,Cuales fueron las instrucciones de la Sra. Aida I. Perez?
T: Nos indicO que se habia recibido un email de dos

urhanizaciones para tasar como parte de apoyo de tasaciOn a la
Region de Arecibo. PreguntO quién estaba dispuesto a viajar a
esos dos pueblos a proceder con las revisiones de las
urbanizaciones.

F: De qué manera se le dieron las instrucciones?
T: De forma verbal.

F: ,Es un proceso regular que en el CRIM que se le asignen
propiedades que pertenecen a otra region?

T: Cuando una region necesita apoyo de tasadores siempre se la ha
solicitado a Ia region cercana que Ic dé el support correspondiente

F: ,Se le instruyo a tasar ciertas propiedades en particular?

urbanizaciOn completa Monte Verde de Arecibo.

F: En Ia CitaciOn Oficial le solicité que proveyera CertilicaciOn que

otros.

T: La instrucciOn que recihi era de revisar las tasaciones de Ia

incluyera un listado de las propiedades tasadas yb visitadas del 1
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al 12 de agosto de 2022, en la Urbanización Monte Verde de
Arecibo. ,Usted trajo ese documento?

T: Si. Traje ci listado de los casos asignados a ml y una lista de los
casos que se visitaron.

F: ,Puede explicar qué son los documentos que trajo?

T: Es una certificaeiOn del resumen desde que se me entregO los
casos hasta como se finalizO. Hay que corregir la fecha porque
dice 13 de enero de 2022 y debe ser 2023. Tengo un listado de
casos asignados y tengo un listado de los casos visitados donde
se procediO con alguna revisiOn.

F: Le voy a solicitar que coloque sus iniciales en cada pagina y
coloque la fecha de hoy en el documento. Luego de eso vamos a
unir el documento como Anejo 1 de csta declaraciOn jurada.

F: ,Cuãntas de esas propiedades fueron revisadas o tasadas están
ubicadas en la UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo?

T: Yo revise cuatro propiedades donde se procediO a hacer la

tasaciOn y entrarla al sistema, pero, no fueron validadas[n] no
salen valores en el sistema de Skala y se encuentran en status de
rechazado.

F: ,Explique por qué esas propiedades visitadas no fueron entradas
al sistema o no fueron validadas?

T: Dado a un incidente con un residente de dicha urbanizaciOn y
debido a las polémicas publicas por mi decision solicité al director
Regional de Arecibo al Sr. Victor Aponte que se me devolvieran los
casos para validar, y asi yo los retuve dentro de mi sistema de
tasaciOn para que la tasaciOn no procediera hasta tanto se
finalizara la urbanizaciOn completa. La situaciOn con ci residente
fue directamente con mi companera Lourdes R. Quintana, donde
el caballero indica que nosotros no debiamos estar ahi porque
necesitamos una autorizaciOn de AsociaciOn de Residenteis].
Tambien nos indicO que ellos tenlan un Chat y en ese chat
estaban indicando que nosotras estãbamos ahi. Cuando surge el
incidente con el residente decidimos llamar a Ia Supervisora Aida
Diaz y ella se comunica con la Sra. Karma Ronda para notificar
sobre el incidente y luego Karma nos llama y lo consultO con la

que ese momento estaba a cargo del Area Operacional del CRIM
en San Juan y nos indico que nos fueramos de la urbanizaciOn
hasta que se resolviera la polémica. Que la Sra. Karma Ronda
hizo un escrito sobre ese incidente y lo envio a San Juan.

F: ,A qué usted se refiere cuando menciona una polemica
publica?

T: Escuché creo que fue de Notiuno, una entrevista que se le hiciera
a un Representante donde se estaban discutiendo tasaciones
virtuales y que en ese momento estaban comentando sobre el
asunto.
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F: ,Por qué fueron revisadas esas propiedades en particular en la
Urb. Monte Verde?

T: El plan original era revisar a toda la urbanizacion, pero debido al
incidente con el residente, no se pudo terminar de revisar las
demás propiedades en la urbanizaciOn.

F: ,Usted conoce el nombre del residente con el cual tuvieron el
incidente?

T: No conozco el nombre ya que el contribuyente del incidente ese
caso en particular le tocO mi companera Lourdes R. Quintana.

(nfasis suplido en el original)

En lo pertinente a la residencia del representante Gonzalez Mercado, la
Especialista Colon declarO como sigue:

F: ,A1guna de las residencias que visitO es la del Representante José
“Memo” Gonzalez Mercado?

T: En la residencia que deje una notificaciOn era la del Representante
José Gonzalez, del cual en ese momento no sabia de quién era la
residencia.

F: ,Cuando usted va a revisar alguna urbanizaciOn usted ileva un
listado con los catastros y los nombres de los residentes?

T: Nosotros lievamos un mapa con los catastros asignados de las
propiedades. En el caso que la propiedad tenga un expediente

j
previo y lo podamos conseguir, lo llevamos. Si hay una tasaciOn
previa ya sea por tarjeta o por los sistemas también lo llevamos y lo

V que consigamos de las propiedades.

F: ,Usted realizO una tasaciOn en la propiedad del Representante
José “Memo” Gonzalez Mercado?

T: No se realizO tasaciOn, ya qué no se encontrO ningUn ocupante en
la propiedad y se procediO dejar un aviso para regresar
nuevamente a la propiedad. Nunca se logrO regresar por el
incidente del residente de la urbanizaciOn, no regresamos.

F: ,Ese incidente con el residente ocurriO antes o después de su visita
a la propiedad del representante José Mercado Gonzalez?

T: El incidente fue después.

F: ,En qué feeha usted visitO la propiedad del Representante José
“Memo” Gonzalez Mercado?

T: El 4 de agosto de 2022, fue el segundo dIa de visita en la
urbanizacion. El primer dIa que fuimos no tuvimos ningUn
inconveniente para hacer el trabajo. Incluso la propiedad del
residente del incidente ya habia sido tasada el dIa 3 de agosto de
2022 por la Sra. Lourdes R. Quintana.

F: ,Usted fue con otro funcionario del CRIM hacer esa revisiOn?

T: Si. Fui con la compahera de trabajo la Sra. Lourdes R. Quintana.

F: ,Qué informaciOn contenia Ia notificaciOn que usted dejo al
Representante José “Memo” Gonzalez Mercado?
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T: Se visitO la propiedad y que se le avisa que se va a hacer una
tasaciOn y que al otro dia iba a pasar a visitarlo en Ia mañana y le
indique que soy del CRIM y le escribi ml nombre.

F: ,Usted tomO fotos de la propiedad del Representante Jose “Memo”
Gonzalez Mercado?

T: No se tomaron fotos, ya que no se realizO la tasaciOn.

F: ,Usted hablO con algun vecino de la propiedad del Representante
José “Memo” Gonzalez Mercado?

T: Si. Con los residentes que estaba visitando, pero nada relacionado
con la residencia del Representante.

F: Le voy a mostrar un documento que fue incluido como Anejo 2 de la
querella presentada por el Representante José Gonzalez Mercado.
Este documento contiene dos fotos a color. ,Puede describir lo que
usted observa en esas dos fotos?

T: En la foto de arriba estamos mi compañera y yo tocando la puerta del
Representante José Gonzalez y diciendo buenos dIas para que abran
la puerta. En la segunda foto yo estoy dejando una notificaciOn en la
puerta lateral derecha.

F: ,COmo usted sabe que la residencia de la foto es la residencia
Representante José Gonzalez?

T: Yo realmente no me acuerdo si tenia el expediente. Se que un
residente me dijo que era la casa de un Representante, pero no
me dijo el nombre.

F: ,Usted VO si alguien le tomo esa foto?

T: No.

La especialista Colon Vélez expresO que, como tasadora, entiende que

en la Urbanizacion Monte Verde procede una revisiOn, ya que en los casos

visitados se encontraron algunos errores en la medida que pudieran ser por

una tasaciOn de oficio hecha previamente y otros con ampliaciones a las

estructuras. AfiadiO, que entiende que la otra urbanizaciOn que estaba en el

plan de tasaciones, ubicada en Camuy, fue revisada en su totalidad.

Posterior a la declaraciOn jurada, Ia declarante fue entrevistada, via

suscribe el informe de la DIPAC, que en el listado de casos entregados por

su supervisora, la Sra. Aida Perez, que le fueron asignados para el proyecto

I

Ic’

telefOnica el 19 de enero de 2023. Esta aclarO, a preguntas de la fiscal que

de apoyo de tasaciOn en la Region de Arecibo, habia varios errores en los
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nümeros de catastro. Particularmente, en cuatro propiedades que visitO,

incluyendo la del representante Gonzalez Mercado y otras tres colindantes

a dicha residencia. La testigo explicO, que en la preparaciOn previa a la

visita en la UrbanizaciOn Monte Verde, se percatO que habia varios

nUmeros incorrectos, ya que dichos nümeros no existian en ci rnapa de

catastro digital. ProcediO a corregir los nUmeros conforme al catastro

digital. Los nümeros corregidos fueron aquellos que constan en la

CertificaciOn de Casos Asignados y que forman parte de la prueba remitida

con ci informe de investigaciOn preliminar, desde ci nUmero 14 hasta ci 17.

En lo pertinente a la propiedad del representante Gonzalez Mercado, la

especialista Colon Vélez, indicO, que ci nümero correcto de la propiedad

visitada es el 031-095- 001-52-000 y no el 053-005-001-52M00, segun

aparece en el #14 de Ia CertificaciOn de Casos Asignados.

Declaración Jurada del Representante José Gonzalez Mercado

El 13 de enero de 2023, el querellante Gonzalez Mercado ofreciO su

declaraciOn jurada como parte de la investigaciOn. Expuso, que el 12 de

agosto de 2022, presentO una querella en ci DJPR en la cual refiriO al

Director Ejecutivo y Subdirector Ejecutivo, ambos del CRIM, alegadando

que ciertas acciones de ellos podrian constituir delito.

PlanteO, que intentaron intervenir en la funciOn legislativa mediante

persecuciOn y amenazas a su persona, debido a que ei presentO la R. de la C.

776. ExplicO, que la investigaciOn que se le ordenO a la ComisiOri de

Autortomta Municipal, DescentralizaciOrz y RegionczlizaciOn de Ia Cámara de

Representantes del Estado Lthre Asociado de Puerto Rico, fue comenzada,

segun lo ordenO la R. de la C. 776.

El querellante indicO, que conoce al director ejecutivo y sabe que
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Javier GarcIa es subdirector del CRIM. En torno a las alegaciones de indole

penal, que hizo en su querella, ci deciarante manifesto lo que a continuaciOn

por su pertinencia, también citamos textualmente, segUn surge del informe y

la prueba recopilada:

F: En su querella usted indica que el Sr. Reinaldo Paniagua Latimer y
a [sic) Sr. Javier J. Garcia CintrOn pudieron infringir disposiciones
penales al intentar intervenir en la funciOn legislativa mediante
persecuciOn y amenazas a su persona. ,Puede explicar en qué
consistiO la persecuciOn y amenazas?

T: Yo recibi la liamada de Reinaldo Paniagua donde me pregunta por
qu[é] la investigacion y le hac[i]a caso un popular a lo que yo le dije
es que yo pensé que me estabas ilamando para darme Ia
informaciOn y la resoluciOn. El me dice que le estoy haciendo caso
a un popular, que detenga esa investigaciOn y me da el nombre de
una empleada de nombre Cãndida y que no le hiciera el juego a los
populares, a lo que yo le contesto yo presentlo] la resoluciOn ya que
hay muchas personas preocupadas por las tasaciones virtuales.
Acto seguido, le dije que no sabia quién era esa persona Candida, y
que sea la ültima vez que llames a un legislador para intervenir o
detener una investigaciOn ya que ese es mi deber ministerial y
mucho menos me llames a mi para intervenir en mi trabajo le
enganché.

F: ,Usted recibiO alguna amenaza del Sr. Reinaldo Paniagua con
causar un dano determinado a su persona o su famiiia, integridad
corporal, derechos, honor o patrimonio por parte del Sr. Reinaldo
Paniagua Lãtimer?

T: No. Lo que hizo fue intervenir en una investigaciOn. Luego de eso lo
deje pasar eso. Me muevo al CRIM Regional de Arecibo, en relaciOn
con la ResoluciOn para reunirme con Victor. Me pasan a la oficina
y se encontraba también Javier Garcia que alegadamente estaba
ilevando a la nueva directora de Recursos Humanos para que la
conocieran. Me lo presenta y le digo porque estoy alli y le hablo de
la ResoluciOn y que el motivo de la misma [sic] es que se haga bien
y que se detengan el plan piloto de las tasaciones virtuales y que el
pueblo no estaba educado ni orientado y no se estaban haciendo
bien. En adiciOn qué [la] empresa que estaba haciendo el trabajo
tan mal hecho. A lo que Javier Garcia me dijo es que sus jefes eran
los alcaldes y que recibe instrucciones de los alcaldes. Que ellos
estaban dispuesto[s] asumir el costo politico ya que quedaban dos
años para las elecciones. A io que yo le dije que eso era su decisiOn

y que yo iba a permitir que abusaran con el pueblo. Y que iba a
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buscar a través de la resoluciOn que se detuviera ese plan piloto,
hasta que se hiciera bien. Me levanté y me fui de la oficina. Javier
Garcia me dijo que no 10 iba a detener.

Yo dejé pasar esos eventos, hasta que de momento me envian una
foto de un correo electrOnico donde dan una instrucciOn seca a la
region de Aguadilla, de inspeccionar y tasar unas propiedades y
dentro de esa instrucciOn mencionan la urbanizaciOn donde yo
resido y negrillas que debe trabajarse con prioridad la prOxima
semana, esto lo hizo Javier Garcia.

Liega un momento que lo vecinos me dicen que hay un operativo
del CRIM en la urbanizaciOn, me envian fotos de ellos en mi casa.
Lo cual a lo que a mi me sorprende y mi casa no tiene
remodelaciOn y paga CRIM con el préstamo y la urbanizaciOn fue
tasada hace tiempo. Cuando veo esto sé que me están persiguiendo

y que no es normal y es que hago el referido.

F: ,Usted recibiO alguna amenaza con causar un dano determinado a
su persona o su familia, integridad corporal, derechos, honor o
patrimonio por parte del Sr. Javier J. Garcia CintrOn?

T: No. No he recibido ninguna amenaza, solo intervenciOn para
detener la investigaciOn.

F: ,COmo usted se sintiO luego de lo narrado anteriormente?

T: Es una falta de respefc}to por yo hacer mi trabajo mi deber
magisterial (sic), yo tengo que recibir una per[se]cusiOn de los
mios.

F: En su querella usted menciona que luego de presentar la
ResoluciOn de la Cámara 776, le solicitO al Sr. Reinaldo Paniagua
su renuncia por entender que estaba cometiendo una injusticia
con los ciudadanos.

,De qué manera usted hizo esa solicitud de renuncia?

F: En su querella usted indica que luego de haberse expresado
püblicamente, recibiO un sinnUmero de liamadas del Sr. Reinaldo
Paniagua. ,En qué fecha o fechas recibiO esas llamadas?

T: La liamada la recibi cuando saliO el comunicado de la ResoluciOn y
el comunicado de prensa. Recibi un mensaje de texto de Reinaldo
Paniagua el 23 junio de 2022, que decia que tenia que hablar
conmigo que lo llamara.

T: La hice publica, en los medios.

F: ,Usted sabia quién le estaba ilamando?

T: Si [,] porque lo tengo grabado.
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F: ,Cuántas Ilamadas usted recibiO del Sr. Reinaldo Paniagua?

T: No recuerdo.

F: ,En qué teléfono usted recibiO esas ilamadas?

T: En mi telefono personal.

F: ,Desde qué nümero recibiO esas liamadas?

T:’

F: Coma parte de su querella usted incluyo un documento que
identificO como “Anejo 3 Llamada recibida par ci Sr. Reynaldo
Paniagua Director Ejecutivo del CRIM”. ,Puede explicar ci
contenido de ese documento?

T: Aqul est[á] la llamada que recibi de Paniagua a las 9:39 am, eon
fecha 6-23-22. Esta es la evidencia de la llamada de Paniagua.

F: De donde usted obtuvo esa foto de liamadas que incluyo con su
querella?

T: Del registro de llamadas de mi celular.

F: ,Ese documento refleja todas las ilamadas que usted recibiO del Sr.
Paniagua?

T: Dc ese dia. Solamente fue una.

F: Usted narra en su querella que inicialmente no pudo atender las
comunicaciones dcl Sr. Reinaldo Paniagua, pero que las llamadas
continuaron. ,Usted tiene evidencia de las liamadas del Sr.
Reinaldo Paniagua que usted no contestO?

T: No. Eso no lo tengo.

F: En su querella usted expone que, al responder una llamada, el Sr.
Reinaldo Paniagua le solicitO que detuviera la investigaciOn debido
a que, a su juicio, le estaba “hacienda el juego a los populares”.
,En qué fecha usted respondiO esa Ilamada?

T: 23 dejunio de 2022.

F: ,A qué investigaciOn se referia el Sr. Reinaldo Paniagua?

T: A la ResoluciOn de las tasaciones virtuales.

F: ,Esas fueron las ünicas expresiones del Sr. Reinaldo Paniagua?

T: Si.

F: Cual fue su respuesta a esas expresiones?

T: Lo que indiqué anteriormente.

1-lemos oinitido el nürnero por raarse del e1efono personal del querellado.
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F: En la llamada que usted contestO al Sr. Reinaldo Paniagua, ,este le
profiriO algun lenguaje amenazante, abusivo, obsceno o lascivo
contra su persona?

T: Lo ñnico lacerante fue que detuviera Ia investigaciOn.

F: De otra parte, en su querella usted indica que el Sr. Javier Garcia,
personalmente, le expresO que el proyecto habia iniciado, que
nadie lo detendria y que los alcaldes estaban dispuestos a asumirlo
debido a que faltaban dos años para las elecciones. ,De qué
proyecto estaba hablando el Sr. Javier Garcia?

f T: De las tasaciones

F: Cuãndo el Sr. Javier Garcia le hizo estas expresiones?

T: No lo recuerdo. En una visita que hice al CRIM de Arecibo.

F: ,En qué lugar fueron estas expresiones?

T: En el CRIM de Arecibo.

F: ,Cuãl fue su respuesta al Sr. Javier Garcia?

T: La que indiqué anteriormente.

El querellante no recordO quién le enviO la copia del correo electrOnico

remitido por el subdirector, el cual incluyO como Anejo 1 de Ia querella.

IndicO que se lo enviaron por WhatsApp.2 El testigo afirmo que reside en la

UrbanizaciOn Monte Verde y que en ese correo electrOnico enviado por el

señor Garcia CintrOn a la Sra. Karma Ronda, se ordenO la investigaciOn de

su residencia. Expuso. que no verificO si el nümero de catastro de su

propiedad estaba incluido en el correo electrOnico porque “con ver la

urbanizaciOn fue suficiente”. Al preguntarle si su propiedad ubicada en la

UrbanizaciOn Monte Verde en Arecibo fue investigada o tasada, respondiO

que llegaron hasta su casa, que desconoce el resultado final, pero están las

fotos que demuestran que fueron a su casa el 4 de agosto de 2022. Ese dia,

él no estaba en la residencia. Desconoce quién fue el funcionario (a) del

CRIM que visitO su propiedad y señalO que dejaron una notificaciOn o

2 Durante Ia declaraciOn jurada el representanle Gonzalez Mercado hizo una busqueda en su celular, pcro
no enconta-O el mensaje en el que le enviaron copia del correo electrOnico.
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En lo pertinente al Anejo 2 de la querella, el representante

Gonzalez Mercado contestO que las fotos fueron tomadas

voluntariamente por su vecino, ci Sr. Alexander Perez. En cuanto al

contenido de las dos fotografias, el testigo las describiO como “una

persona con una gorra en la puerta de mi casa”. El declarante indicO

que no solicitO revisiOn sobre la investigaciOn o tasaciOn de su propiedad, ni

acudiO al CRIM para presentar querella. ExpresO, ademas, que luego de

presentada la querella en el DJPR. no ha recibido liamadas por parte del

director ejecutivo ni del subdirector. Tampoco estos funcionarios se han

comunicado, de alguna otra forma. en relaciOn con Ia investigaciOn

legislativa que se ordenó mediante la R. de Ia C. 776.

Entrevista a la Sra. Aida I. Perez DIaz

La señora Perez DIaz, desde el 2017 es la Supervisora de Propiedad

Inmueble en el CRIM de la Region de Aguada-Aguadilla. Esta fue

entrevistada ci 20 de enero de 2023. Trabaja para ci CRIM desde el 2000 y

ha ocupado los puestos de Investigadora e Investigadora de Titulo II. Como

parte de sus funciones, ella asigna los casos para tasaciOn e investigaciOn,

está a cargo de data entry, la büsqueda de expedientes y la validaciOn de

los casos en su regiOn. verifica las tasaciones, y luego refiere los casos para

facturaciOn. Su supervisora es la Administradora Regional Ronda. Conoce

que el Sr. Javier Garcia CintrOn es Subdirector Ejecutivo del CRIM.

La declarante confirmO la informaciOn ofrecida mediante CertificaciOn

de 13 de enero de 2023. de Ia cual surge que ci 21 de Julio de 2022, a las

12:10 p.m., recibiO un correo electrOnico de la Sra. Karma Ronda Carril,

Administradora de la Region, con instrucciones de trabajo especial por

parte del Sr. Javier Garcia CintrOn, bajo el asunto de “Proyecto de Apoyo a

documento escrito a mano en la residencia.

IL
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TasaciOn”. En la comunicaciOn se le solicitO enviar a sus tasadores a la

Region de Arecibo para realizar tasaciones yb revisiones de las

propiedades indicadas en el correo electrOnico recibido y revisiones en la

Urb. Vistas de Camuy II, en ci municipio de Camuy, y en la Urb. Monte

Verde en el municipio de Arecibo. Con la CertificaciOn, la supervisora Perez

incluyO una tabla que mostraba la asignaciOn de los casos a las empleadas

Yetzenia Colon Vélez y Lourdes R. Quintana Irizarry, antes mencionadas,

para ilevar a cabo el proyecto de trabajo solicitado por ci Sr. Javier Garcia.

También se anejó copia del correo electrOnico recibido con dichas

instrucciones.

La señora Perez Diaz explicO que ella, junto a la administradora

Ronda, asignaron las tasadoras para la Urb. Monte Verde en Arecibo,

porque esas empleadas son las que tienen la especialidad de revisar las

casas más grandes. IndicO, que el gerente de Arecibo les dio los expedientes

de las urbanizaciones Vistas de Camuy II y Monte Verde en Arecibo que

iban a ser revisadas. Tambien les impartiO instrucciones informales a las

tasadoras sobre los casos que tenian asignados cada una. Eran 36

propiedades en total en la UrbanizaciOn Monte Verde y le asignO 18 a eada

una para que fueran a trabajarlas juntas. La asignaciOn de las propiedades

surge en la tabla que le entregO a cada tasadora. A preguntas de la fiscal,

contestO que el plan era tasar toda la UrbanizaciOn Monte Verde en

Arecibo. No sabia si habia nUmeros de catastro incorrectos en los

casos que fueron asignados a la especialista ColOn. DescribiO que ambas

empleadas son competentes.

De otra parte, la supervisora Perez sostuvo que el Proyecto de Apoyo

de TasaciOn ordenado por el subdirector no fue completado debido a que

las tasadoras tuvieron un inconveniente con un residente de la
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UrbanizaciOn Monte Verde y, por esa razOn, se paralizO el proyecto. En

cuanto a ese incidente, explicO, que se recibiO una ilamada telefOnica

cuando ella no estaba en la oficina, por lo que se le comunicO a la

administradora Ronda que un residente estaba alegando que las tasadoras

estaban tasando sin autorizaciOn de la junta de residentes. IndicO, que la

administradora Ronda hizo un reporte3, paralizaron el proyecto e hicieron

un recorrido en la referida urbanizaciOn, pero no se terminO. AnadiO, que

los casos que se hablan tasado en la UrbanizaeiOn Monte Verde de Arecibo

no se validaron o no se finalizaron, pero la revision de la UrbanizaciOn

Vistas de Camuy II fue completada.

La supervisora Perez acotO que es un proceso normal que se asignen

tasadores a revisar propiedades en otras regiones a las que no pertenecen.

En cuanto al caso que nos ocupa, expuso. que el subdirector no le dio

instrucciones directamente y no realizO informe en relaciOn con el Proyecto

de Apoyo de TasaciOn en la Region de Arecibo. A la fecha de la entrevista no

habia recibido nuevas instrucciones para continuar el referido proyecto.

De otra parte, la supervisora Perez manifesto que escuchO en la radio

que una persona entrevistO al representante Gonzalez Mercado y entiende

que esto influyO en que se descontinuara el proyecto de tasaciOn en la

UrbanizaciOn Monte Verde en Arecibo. En cuanto a los nUmeros de

catastros mencionados en el correo electrOnico del subdirector, explicO que

El 3 de febrero de 2023, Ia administradora Ronda envió, segün le fue requerido mediante
Subpoena. copia tie un correo electrOnico en el cual informO un incidente ocurrido el 4 de agosto de
2022 en Ia UrbanizaciOn Monte Vcrilc de Arecibo. Este mensaje fue enviado a Ia Sm. Stephanie M.
LOpez Aponte. quien fungia como Subdirectora Ejecutiva interina para esa fecha, entre otras
personas. En su correo, narrO que las tasadoras Lourdes Quintana y Yetzenia ColOn. se
encontraban realizando un trahajo de mediciOn en Ia referida urbanizaciOn y una residente se les
acercO para darles informacion hasta que el hijo de esla residente. Sr. Carlos G. zeno GarcIa, le
indicO a esta sefiora, quien es su madre. que no les proveyera informaciOn ya que estas estaban
realizando tasaciones sin autorizaciOn tie Ia AsociaciOn tie Residentes. En Ia informaciOn provista
por Ia administradora karma Ronda. se encuenLra ci nOmero de contacto de Ia Sra. Yomaris, de
Ia AsociaciOn de Residentes tie Ia UrbanizaciOn Monte Verde.
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todo era comercial, iglesias, paradores, casas de playa. restaurantes, etc., y

no tenia tasadores para asignar esos casos, por lo cual, esas propiedades

no fueron tasadas.

La declarante manifesto que recientemente el gerente del CRIM de

Arecibo le pidiO que devolviera los expedientes que le habia entregado de

las Urbanizaciones Vistas de Camuy II y Monte Verde de Arecibo.

Declaración Jurada del Sr. Javier J. GarcIa Cintrón

El señor Garcia CintrOn es el Subdirector de Servicios Operacionales del

CRIM. Fue entrevistado y se le tomO declaraciOn jurada ci 23 de enero de

2023. Este declarO que trabaja para el CRIM desde ci 2010 y ocupa el puesto

de Subdirector Ejecutivo de Servicios Operacionales desde ci 2021. Como

parte de sus funciones, trabaja las operaciones de las regiones y los

municipios. Su jefe es el señor Paniagua Lãtimer. El subdirector conoce al

representante Gonzalez Mercado y sabe de la R. de la C. 776 presentada por

éste, aunque no ha dialogado con él sobre la refedda ResoluciOn.

Expuso, que ordeno la tasacion de las Urbanizaciones Vistas de Camuy II

y Monte Verde en el municipio de Arecibo e impartiO esas instrucciones

mediante coneo electrOnico enviado a la administradora Ronda. Al mostrarle

una copia del correo electrOnico enviado el 21 de julio de 2022, a las 9:35 a.m.,

el testigo reconociO que es el correo antes aludido. El señor Garcia Cintrón

declarO que, a la fecha del envio de ese correo electrOnico, desconocia dOnde

residia el representante Gonzalez Mercado. Además, relatO que no recibiO

instrucciOn para que ordenara hacer esas tasaciones. A preguntas

relacionadas con el propOsito de realizar las tasaciones en la Urb. Monte Verde

de Arecibo, el testigo contestO lo siguiente:

[Esi Un sector que estã cerca de la autopista y cerca de
Barceloneta y asi podré ir preparando un proyecto para tasar
todo Arecibo. Además, Arecibo y BayamOn son las regiones más
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atrasadas en tasaciones. For eso tengo a otra region que es
Aguada trabajando con la region de Arecibo e impactando el
Municipio de Arecibo, ya que es un plan aprobado por la Junta
de Control Fiscal de regiones a ayudarse. El municipio de
Arecibo es el mãs grande en esa region y con más necesidad
para tasar.

El declarante manifesto que no se completO la revisiOn o tasaciones de

las propiedades ubicadas en la Urb. Monte Verde de Arecibo debido a unas

querellas de unos residentes. IndicO, que se consultO con los abogados del

CRIM y la respuesta fue que los tasadores del CRIM no necesitan autorizaciOn

para entrar a la urbanizaciOn. ExplicO, que cuando se proponen entrar a las

urbanizaciones para hacer su trabajo y no lo logran, se comunican con el

municipio para que le permitan la entrada con los policias municipales.

AfiadiO, que el proyecto tambien se detuvo porque el CRIM está en una fase de

implementaciOn del Programa CRIM 360 para tasadores, quienes estuvieron en

adiestramientos durante dos o tres meses. Este programa abarca todos los

procesos del CRIM, desde cobro, tasación, segregaciOn, embargos y tasaciOn

virtual.

Manifesto que no solicitO informe para dar seguimiento a las

instrucciones que le dio a la administradora regional Ronda y no recuerda si

fue notificado sobre la asignaciOn de tasadores a las Urbanizaciones Vistas de

Camuy II y Monte Verde en Arecibo. SeflalO, que el plan del CRIM es completar

la revisiOn en la UrbanizaciOn Monte Verde en Arecibo y en otros sectores del

mismo municipio. DeclarO que entendla que la UrbanizaciOn Monte Verde en

Arecibo fue tasada en el 2015. DestacO, que el deber del CRIM es tasar y tener

su inventario al dia en las propiedades y que todo plan de operaciones es

aprobado por la Junta de Control Fiscal, por ejemplo, las tasaciones virtuales.

De otra parte. sostuvo que las tasaciones de propiedades en los

municipios se originan por peticiOn de los alcaldes, el director del CRIM
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municipal, por alguna confidencia o por recon-idos. Además, aclarO, que

mediante el proyecto de tasaciOn virtual, se identifica si hay mejoras en las

propiedades para ser “impactadas”. MencionO, ademãs, que es normal que

exista apoyo entre las regiones para hacer las tasaciones.

En el informe, la DIPAC resumiO que durante la entrevista el subdirector

Garcia Cintrón:

• ExplicO que el CRIM no depende del gobierno para ci
dinero ya que tiene autonomia financiera, los ingresos
vienen del 5% de los recaudos de inmuebles y
muebles y reciben ingresos dcl fondo federal.

• IndicO que conociO al representante Gonzalez
Mercado en una ocasiOn en el CRIM de Arecibo y
que alli el representante le indicO que debia detener
las tasaciones virtuales a lo que el subdirector Garcia
CintrOn le contestO que sus jefes son los alcaldes y
que tenia que continuar con el proyecto ya que era
parte del plan de la Junta de Control Fiscal. Luego de
eso lo ha visto en otras actividades (como la
ConvenciOn del PNP en agosto de 2022) y solamente
lo ha saludado.

• ContestO que el nümero telefOnico del director
ejecutivo Paniagua Lãtimer es e14.

• Manifesto que fue a una vista en la Cãmara de
Representantes en relaciOn con la R. de la C. 776.

• MencionO que en reuniones con alcaldes se les pide
que identifiquen propiedades a tasar y que el
alcalde de Camuy habia pedido que se tasaran
propiedades que se usaban para rentas
vacacionales y negocios.

• ExplicO que. mediante tasaciOn virtual, se identifico
que habia propiedades con mejoras y otras sin tasar
en la Urb. Monte Verde de Arecibo. Que
comenzaron tasaciones desde Barceloneta y como
la Urb. Monte Verde está pegada de la autopista,
continuO con esa urbanizaciOn. AnadiO que la
region mãs atrasada es Arecibo. Sabe que se detuvo
las tasaciones por “issues” de la prcnsa y porque
entrO un programa nuevo de tasaciOn. IndicO que
la tasaciOn virtual marca en violeta las mejoras
identificadas. AnadiO que el CRIM puede ir todos los

Nuevamente omitimos el nümero por tratarse del teléfono personal del querellado.
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años al mismo sector y que cuando termine las
tasaciones en Aguada. regresaran a Arecibo
incluyendo la Urb. Monte Verde.

Entrevista al Sr. Victor Aponte Meléndez

El señor Aponte Meléndez es el Administrador Regional del CRIM de

Arecibo desde el 1 de febrero de 2021. Fue nombrado por el señor Paniagua

Lãtimer. Previamente ocupO otros puestos, tales como, Tasador 1, Especialista

I, Supervisor del Area de Inmueble y Administrador Interino. Trabaja para el

CRIM descie agosto de 2000. El administrador regional Aponte fue entrevistado

en Ia DIPAC el 3 de febrero de 2023. Como parte de sus funciones, le

corresponde velar por la administraciOn de la oficina, la supervisiOn de

empleados, atender el publico, los cobros, recaudos, la validaciOn de tasaciones

y, también, supervisa a los tasadores, ya que ese puesto se encuentra vacante

en la region de Arecibo. Su supervisor es el subdirector.

Ante preguntas relacionadas con algun plan de revisiOn constante de Ia

propiedad inmueble en la region de Arecibo, el declarante respondiO que tiene

un volumen tan grande de casos nuevos solicitados por los contribuyentes que

solo tiene tasadores para las tasaciones nuevas. Tiene menos tasadores (de 14

que tenla, le quedan 5) y si hay un proyecto especial asignado por la

administraciOn, se ejecuta. SeflalO, que las tasaciones y las revisiones de

propiedades inmuebles en la region de Arecibo no estãn al dia, por lo que le

ban brindaclo apoyo de otras regiones debido al alto volumen que tienen y a

que no cuentan con los tasadores que necesitan. IdentificO, que ha recibido

apoyo de las regiones de Humacao, MayagUez, Ponce, Aguadilla y Aguada. En

cuanto a las revisiones, expresO, que en el ültimo cuatrienio no se han estado

haciendo revisiones, a menos que el contribuyente lo solicite. La Ultima

revisiOn que se hizo en la region de Arecibo fue por orden del subdirector.
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Sobre este tema, dijo que conoce que el alcalde de Camuy solicitO que se

tasaran unas propiedades en su municipio. DestacO, que debido al alto

volumen de trabajo eon las tasaciones nuevas, él no toca el tema de las

revisiones.

En lo relativo al procedimiento que deben seguir los tasadores cuando

van a realizar su trabajo de tasaeiOn o revisiOn en una urbanizaciOn con

control cle acceso, explicO, que hay que contactar al contrihuyente. Si algün

contribuyente de Ia urbanizaciOn le da acceso. se deja una notilicaciOn

informando que pasO a tasar y la fecha en que regresará. Aclaro. que se puede

hacer una tasaciOn de oficio, en cuyo caso, se realiza una hoja de servicio y, si

se puede contactar al cliente. 10 citan a Ia oficina para que lieve los documentos

que con-oboren que es el dueflo de Ia propiedad.

De otra parte. respondiO que el CRIM tiene el Sistema 360 al cual todos

sus empleados poseen acceso mediante la asignación de un nombre de usuario

y contraseña. En este sistema se pueden realizar bUsquedas por nUmero de

seguro social o nombre de Ia persona. La information que se obtiene en la

busqueda es el nflmero de seguro social, la direccion postal y fisica. el nombre

y los apellidos completos, el nUmero de escritura, tomo, folio y Ia finca de la

propiedad inmueble. El Sistema 360 se usa desde agosto o septiembre de

2021. Aclernás, los empleados tienen acceso al Sistema Karibe. Cuando algün

empleado emite una certificaciOn u hoja de servicio, se puede determinar qué

empleado realizO dicho trãmite. Si no se emite alguna certificaciOn, no se

registra el usuario que hace alguna otra transacciOn en el sistema.

El administrador regional Aponte expuso que en el portal del CRIM,

tarnbién se puede obtener informaciOn en la secciOn de Catastro Digital

utilizando el nombre del contribuyente. Este sistema es püblico y cualquier

persona puede tener el acceso. Durante Ia entrevista se visitO el portal del
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CRIM5, accediendo a la secciOn de Catastro Digital y se hizo una consulta con

el nombre del entrevistado quien ofreciO que se utilizara su nombre para la

büsqueda. La consulta produjo la siguiente informaciOn: nümero de catastro,

parcela, dueno, direcciOn fisica y postal, cabida del terreno y de la estructura,

valor total, cantidad de exoneraciOn, la contribuciOn a la que estã sujeta la

propiedad e informaciOn del registro de la propiedad (tomo, folio, finca,

escritura, precio de yenta, fecha de yenta, nombre del vendedor y del

comprador). Ademas, el sistema muestra un mapa catastral en el que se

marca la propiedad del contribuyente.

En lo pertinente a la revisiOn de la UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo,

el declarante respondiO que no solicitO la tasaciOn o revisiOn de dicha

urbanizaciOn. IndicO, que la gerente o administradora de la regiOn de

Humacao, Stephanie Lopez Aponte, le estaba haciendo el interinato al

subdirector Garcia CintrOn y le expresO que, por instrucciones del subdirector,

Aguada iba a atender la UrbanizaciOn Monte Verde y otros casos de Camuy y

de Arecibo. Sostuvo, que se ordenO la revisiOn de Jardines de Arecibo, en la

Urb. Plazuela Estates de Barceloneta y en la Urb. Costa Norte en Hatillo.

El testigo mencionO que la supervisora Perez y dos compafleras más de

Aguada llegaron a Arecibo con una lista para buscar los expedientes de la

referida lista. Ellas lo ayudaron a buscar los expedientes y él no verificó los

nombres o expedientes que se llevaron. AnadiO, que solicitO la devoluciOn de

los expedientes. ExplicO, que tanto la supervisora Aida Perez como las dos

compafleras tasadoras que fueron con ella, buscaron el mapa catastral y

marcaban las estructuras que tenian cambios o mejoras. AseverO, que la

instrucciOn era que se hiciera Ia revisiOn de toda la UrbanizaciOn Monte Verde,

pero en la misma semana que se comenzó la revisiOn, un viernes, fue la

https://portal.crim3óO.com
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presidenta de los residentes de dicha urbanizaciOn al CRIM de Arecibo para

quejarse. l la atendiO y, aunque no recordO el nombre, narrO que ella se quejO

de que a la UrbanizaciOn Monte Verde fueron personas sin uniforme y sin

identificaciOn; que necesitaba un comunicado para informales a los residentes

que ci CRIM tenia un plan de trabajo en la urbanizaciOn. El señor Aponte

refiriO a esta persona con la Sra. Stephanie LOpez y desconoce qué sucediO

posteriormente, aclarO que. normalmente, hay que contactar al residente o al

presidente de la asociaciOn de residentes.

El testigo desconoce Si el CRIM tiene planes de completar la revision en

la UrbanizaciOn Monte Verde. ExpresO. que no le prestO mucha atenciOn a la

instnjcciOn sobre la tasaciOn de esa urbanizaciOn, ya que tiene muchas

tasaciones nuevas para hacer. Sabe quién es el representante Gonzalez

Mercado, ya que constantemente envia contdbuyentes a Arecibo para quejarse

de las tasaciones virtuales. Finalmente, narrO, que el pasado año el

representante Gonzaiez Mercado fue al CRIM de Arecibo y el subdirector Garcia

CintrOn estaba allj con Ia Directora de Recursos Humanos. Que alh el

representante Gonzalez Mercado comenzO un careo con ci subdirector Garcia

Cintrón reiacionado con las tasaciones virtuales y el señor Garcia CintrOn le

dijo que ese proyecto habia sido aprobado por los alcaldes, que no iba a dar

marcha atrás.

Entrevista al Sr. Reinaldo J. Paniagua L.átimer

Paniagua Látimer es el Director Ejecutivo del CRIM desde febrero de

2018. CompareciO para entrevista en la DIPAC el 15 de febrero de 2023.

ExplicO, que como parte de sus funciones se encarga de la politica publica dci

CRIM, responde a la Junta y a los 78 alcaldes y es portavoz de la agencia.

IndicO, ademãs, que todas ias agencias dci gobierno de Puerto Rico buscan que

la informaciOn esté actualizada; que actualmente hay 236,000 estructuras que
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no estãn en el registro y muchas otras estãn en el registro, pero su valor o su

uso no estãn actualizados.

AfiadiO, que conoce al representante Gonzalez Mercado desde que este

ültimo fue vicealcalde de Arecibo. AclarO. quc aunquc no tiene una amistad

con él, considera que la relaciOn siempre fuc cordial. En cuanto a la R. de la C.

4 776. expuso, que conoce dicha ResoluciOn, que ha comparecido a las vistas en

la Cãmara de Representantes. a las cuales ci representante Gonzalez Mercado

no ha comparecido. a pesar de haber sido invitado. La vista mãs reciente fue

en el CRIM. donde se hizo una presentaciOn completa sobre el proyecto de

tasaciones virtuales.

En lo pertinente a las alegaciones publicas que hizo el representante

Gonzalez Mercado en agosto de 2022, relacionadas con una supuesta amenaza

por parte suya, declarO que el dia quc se radicO la R. de la C. 776 0 el dia

siguiente, recibio un comunicado de prensa sobre dicha ResoluciOn. Que

procediO a comunicarse via telefOnica con ci representante Gonzalez Mercado

para expresarle que, si lo hubiera Ilarnado, él podia aclarar sus dudas o

inquietudes. que podia ir a su oficina o que podia hacer una presentaciOn de la

iniciativa en la Cárnara de Representantes para poder aclarar las dudas. Que

también le dijo al representante que él sabia que habia un grupo de personas,

que, por motivaciones politicas, estaban atacando ciertas iniciativas y eran del

partido contrario al cual el representante milita, por lo que debia tener cuidado

de que no lo estuvieran utilizando. NarrO, que el representante Gonzalez

Mercado le expresó que no lo amenazara y el le contestó que no lo estaba

arnenazando. RecaicO. que no hubo ninguna amenaza, que ünicamente fue

una conversación y ci representantc Gonzalez Mercado cstaba molesto y

agitado indicando que nadie lo iba a callar. Conforme a la explicacion del1

declarante, la liarnada no durO ni tres minutos v el representante Gonzalez
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Mercado “enganchO ci telefono”. Paniagua Latimer sostiene que siempre ha

sido profesional y no actüa con “rabietas politicas”. Ante preguntas, contestO

que no cree que en la liamada, se refiriO a alguien con nombre y apellido.

Expuso, que de igual manera, se comunicO con el portavoz de la minoria

en ci Senado, Tomas Rivera Schatz; con Johny Méndez, quien es el portavoz en

la Cámara; José Luis Dalmau, Presidente dcl Senado, y Rafael “Tatito”

Hernandez, Presidente de la Camara de Representantes. Que a todos les dijo

que le informaran io que eiios interesaban conocer, que podia Ilevar ci proyecto

a la Cámara, como hizo con la FederaciOn de Alcaides, a quienes les hizo una

presentaciOn dcl Proyecto.

EnfatizO que está obligado a actualizar ci registro de propiedades del

CRIM, a mantener al dia la vaiorizaciOn de ias propiedades en todo Puerto Rico

y a distribuir los fondos entre los 78 municipios. SeflalO, ademãs, que ia Sra.

Cãndida LOpez es una tasadora del CRIM que ha sido muy vocal en contra del

proyecto de tasaciones virtuaies. A ésta se le ha identificado como

representante de ios empleados dei Partido Popuiar, representante de ios

tasadores y representante de los empieados del CRIM. ExpiicO, que ci proyecto

de tasaciones virtuales es un pian piioto, que win no estã impiementado. Que

al ciiente se ie envia una notificaciOn. MencionO que ci CRIM tiene 98

tasadores para más de 1.3 millones de estructuras, por io que ese proyecto

viene a dar apoyo a ios tasadores, pero que ia tecnologia tiene que ser

verificada por los tasadores. AciarO, que ei proyecto de tasaciones virtuaies no

es uno de cobro, sino de alimentaciOn de ia base dei CRIM, ya que ia vista de

Puerto Rico desde arriba, no se actuaiizaba en ci sistema desde ci 1998,

aunque en el 2015 se tomaron fotos.

En reiaciOn con las regiones dci CRIM con atraso en las tasaciones o

revisiones, el Director Ejecutivo Paniagua prccisO que hay atraso en las nueve
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regiones. pero que las regiones que mayor atraso tienen por la cantidad de

municipios, son BayamOn y Arecibo. IndicO, que el no le dio instrucciones al

subdirector para la tasaciOn o revision de la UrbanizaciOn Monte Verde de

Arecibo, ya que eso es parte de las funciones de éste y de los nueve

administradores regionales, quienes se reportan a ese subdirector. A pesar de

lo anterior, seflalO, que no hay ninguna razOn especifica por la cual se ordenO

la tasación de la referida UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo. Expuso, que

hubo urbanizaciones en Arecibo y en Camuy que se mandaron a actualizar,

igual que se hace en cualquier pafle de Puerto Rico, y ningñn funcionario del

CRIM puede preguntar quién reside en las urbanizaciones que se van a tasar.

AclarO, que en ocasiones, las tasaciones se hacen a peticiOn de los alcaldes.

ManifestO, que no hay una agenda y no puede partir de la premisa de que el

representante Gonzalez Mercado es un evasor contributivo, por lo cual no

puede utilizar ese elemento para atacar al representante; que él tiene que hacer

su trabajo.

El señor Paniagua Látimer advino en conocimiento de que las tasadoras

que fueron a la Urbanizacion Monte Verde en Arecibo experimentaron una

situaciOn con un residente, quien les dijo que necesitaban autorizaciOn de Ia

junta de residentes y ordenO que se detuvieran los trabajos alli, hasta tanto se

resolviera la situaciOn. Que eventualmente, alguien de la urbanizaciOn lievO

una carta al CRIM para autorizarlos a entrar. De otra parte, sostuvo que el

CRIM no tiene la obligaciOn de notificar a los contribuyentes antes de visitar la

propiedad. Que esas tasaciones y muchas otras no se han culminado, pero

que se continuará el proyecto de la actualizaciOn de los valores en esa

urbanizaciOn, asi como, todos los demãs proyectos.

A preguntas relacionadas con la designaciOn de tasadores para revisar

los valores de la UrbanizaciOn Monte Verde, a pesar de los atrasos en las
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tasaciones nuevas en la region dc Arecibo y que el CRIM tiene el proyecto de

tasaciOn virtual, Paniagua Lãtimer explicO que la tasaciOn virtual no estã en

todo Puerto Rico, que ese proyecto estaba detenido en lo que se aprobaba la

enmienda al reglamento de procesos adjudicativos en el Departamento de

Estado y que, cuando el CRIM actualiza los valores, no quiere decir que estã

/ entrando a residencias que estãn fuera del registro. Que hay residencias que

están en el registro, pero necesitan actualizar valores. Advirtió, que el proyecto

tie tasaciones virtuales fue un plan piloto que se utilizO en unos bolsillos de

San Juan y Ouavnabo, en primera instancia. Luego. desde Aguada hasta

Fajardo se cogieron 10.000 notificaciones de este a oeste. pero sOlo en el Area

norte se enxdaron unas notificaciones. no facturas. Expuso. que en los holsillos

de San Juan y Gua nabo se enviaron 2.000 notificaciones. pero debido a que

las direcciones estaban incorrectas. sOlo hubo 1.770 notificaciones netas lo

cual produjo 4.3 millones tie dOlares en cobro de contribuciones. De estas,

$800,000 fueron contribuciones nuevas; el resto eran contribuyentes que

habian hecho mejoras a sus residencias y no las reportaron.

El declarante expuso que no le consta si hubo alguna solicitud para

tasaciOn o revisiOn en la UrbanizaciOn Monte Verde de Arecibo, porque él no

recibe ese tipo de informaciOn. Muchas veces las personas llaman al CRIM

porque pagan rnás que su vecino quien tiene más cambios en su residencia.

ReiterO. que van a regresar. no solo a Ia UrbanizaciOn Monte Verde. Ello,

porque no son las ünicas tasaciones detenidas. sino que hay un plan de

trabajo. los tasadores estãn en Ia calle. y también están validando las

tasaciones virtuales, que son de vital importancia en este momento. Un

tasador en el field puede trabajar en dos urbanizaciones. pero con la asación

virtual se liega a 45,000 unidades.
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En términos generales, esos fueron los testimonios de los entrevistados.

La DIPAC hizo un extenso analisis de los hechos y sobre el Derecho aplicable.

Por la amplitud del informe, nos limitaremos a resumir los aspectos

sustanciales.

Por su parte, el articulo 7.007 del COdigo Municipal de Puerto Rico

establece las facultades y deberes del Director Ejecutivo del CRIM, quien es

f nombrado por la Junta. El director ejerce aquellas funciones y facultades

dispuestas en el COdigo Municipal o en cualquier otra ley bajo la

administraciOn del CRIM, al igual que aquellas que le delegue la Junta o su

Presidente. Este puesto estã clasificado dentro del Plan de ClasilicaciOn y

RetribuciOn como un puesto de confianza, por lo que es de libre selecciOn y

remociOn por la Junta. 6 El Director Ejecutivo desempenarã su cargo a

voluntad de la Junta.

Las facultades y deberes del Director Ejecutivo del CRIM son

sumamente amplias para dar cumplimiento a las funciones del CRIM.

Entre otras, en torno a la revisiOn de propiedad inmueble. El Articulo

7.041 del COdigo Municipal promulga que el CRIM mantendrã un plan que

permita la revisiOn constante de la propiedad inmueble, a fin de mantenerla al

dia, bien por modificaciones por depreciaciOn debido al uso, por mejoras no

tasadas, o por cualesquiera factores indicados en este Articulo. Esta revisiOn

deberá efectuarse de acuerdo con las normas de valoraciOn que estén vigentes

al momento de la revisiOn de la tasaciOn. En cuanto a la propiedad no tasada,

el CRIM en su obligaciOn continua de mantener al dia el catastro, la

clasificaciOn y tasaciOn de la propiedad inmueble, deberá tasar:

a) propiedades que no hayan sido anteriormente tasadas;

b) construcciones nuevas;

ArtIculo 7.007. 21 LPRA Sec. 7956.



In Re: Reinaldo Paniagua Latimer
Director Ejecutivo

Javier J. Garcia Cintrón
Subdirector Ejecutivo

Centro de RecaudaciOn de’
Ingresos Municipales (CRIM)
Caso NQrn.: NA-FEI-2023-0019

18 de mayo de 2023
Pagina 30

c) mejoras, ampliaciones o reconstrucciones sustanciales no tasadas,

realizadas a una propiedad inrnuebie que haya sido tasada

anteriorrnente;

d) segregaciones y lotificaciones.

Los hallazgos de la investigaciOn preliminar sostienen que ci 2 1 de julio

de 2022, ci subdirector Garcia CintrOn ordenO que se asignara un tasador para

trabajar en diversas urbanizaciones, asI como, el que se asignara un tasador

para las urbanizaciones Vistas de Camuy II y Monte Verde en ci municipio de

Arecibo. Ademãs, se desprende que ci quereilante tiene registradas a su

nombre dos propiedades en ci municipio de Arecibo, una de ellas en la Urb.

[Haciendal Monte Verde. Dc las entrevistas realizadas y las declaraciones

juradas surge que esta acciOn del subdirector no fue una instrucciOn u orden

del director ejecutivo.

4 L) De acuerdo con Ia DIPAC, al analizar la informaciOn contenida en

correo electrOnico enviado por el señor Garcia Cintrón y en las Certificaciones

de Deudas y Valores de los 21 catastros indicados en el corrco electrOnico, se

descubre que ninguno de los catastros pertenece a alguna propiedad del

representante Gonzalez Mercado y que todos ubican en el municipio de Camuy.

Se destaca que el subdirector, asi como el administrador regional Aponte

indicaron que ci alcalde de Camuy habia solicitado la tasaciOn de estas

propiedades, ya que muchas son comerciales y propiedades utilizadas para

rentas vacacionales.

También la DIPAC, como parte de su investigaciOn, obtuvo copia de los

expedientes de propiedad inmueble del representante Gonzalez Mercado,

custodiados por ci CRIM. En dichos expedientes consta que hay dos

propiedades inmuebles a nombre del querellante, en ci municipio de Arecibo.

El inmueble localizado en la UrbanizaciOn [Hacienda] Monte Verde posee el
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mirnero de catastro 031-095-001-52-00 y la propiedad ha sido revisada par ci

GRIM en dos ocasiones. La primera revisiOn se hizo en ci 2008 y Ia segunda,

en el 2014. En la primera revisiOn no habla estructura, solo terreno. En

cuanto a la segunda, la Unica informaciOn que se hallO es que estuvo asignada

al tasador Reynaldo Hernández Santa. Ademãs, del expediente y la

informaciOn entregada por el GRIM, surge que la propiedad estã pendiente de

tasaciOn virtual por piscina yb mejoras sin tasar. Es decir, que la üitima

tasaciOn o revisiOn de Ia propiedad dcl representante Gonzalez Mereado.

ubicada en Ia UrbanjzacjOn Monte Verde de Arecibo fue hace ocho ahos y estã

pendiente de tasaciOn par mejoras yb piscina sin tasar.

En esa misma linea, ei representante Gonzalez Mercado, en su

declaraciOn jurada. manifesto que no solicitO la revisiOn de su propiedad y se

sorprendiO al enterarse que un funcionario del GRIM fue a su propiedad porque

alega ia casa no tiene renrndelaciones, que él paga al GRIM con ci préstamo y ia

urbanizaciOn habia sido tasada hace tiempo. Por su parte, la especialista

ColOn declarO que, coma tasadora, entendia que en la UrbanizaciOn [Hacienda]

Monte Verde del municipio de Arecibo procede a una revision, ya que, en los

casos visitados por ella, en agosto de 2022, se encontraron algunos errores en

medida que pudieran deberse a una tasaciOn de oficio previa ‘.z otros con

ampliaciones en las estructuras. No obstante, el administrador regional

Aponte indicO en Ia entrevista realizada. que en la region de Arecibo hay un

volumen tan grande de casos nuevos solicitados par los contribuyentes, quc

solo tiene tasadores para esas tasaciones nuevas.

La DIPAC considera que con Ia prueba obtenida. no se acredita que el

alcalde del municipio de Arecibo, ci administrador regional Aponte. algün

contribuyente o residente haya sohcitado la tasaciOn o revisiOn de la!

UrbanizaciOn [Hacienda] Monte Verde de Arecibo, incluyendo al querellante,
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Tampoco la evidencia sostiene que se ordenara ünicamente la tasaciOn de

la propiedad del representante Gonzalez Mercado localizada en la Urb.

[Hacienda] Monte Verde. En terminos de la visita de la tasadora a su

propiedad, el representante no presentó queja en el CRIM. Senalan que la

investigaciOn nos transporta a la realidad de quc el CRIM no tiene la cantidad

de tasadores que necesita, por lo que es normal o rufinario que se asignen

tasadores de otras regiones para brindar apoyo a las regiones que lo necesiten.

Por tanto, la DIPAC concluye que el CRIM, conforme las disposiciones del

/ ‘/
V’1 COdigo Municipal, en su deber de revisar las tasaciones de la propiedad

inmueble, a fin de mantener actualizada la responsabilidad contributiva, ya sea

por modificaciones, depreciaciOn debido al uso o mejoras no tasadas, podia

lievar a cabo la retasaciOn de las propiedacles del municipio de Camuy y

Arecibo, identificadas en el correo electrOnico del 21 dejulio de 2022.

Tras el analisis de las responsabilidades del subdirector impuestas por la

ley y su Hoja de Deberes, la DIPAC considera que las instrucciones impartidas

en el referido correo electrOnico no fueron ultra vires ni ilegales. Este posela la

autoridad legal de ordenar Ia tasaciOn de la UrbanizaciOn [Hacienda] Monte

Verde en ci municipio de Arecibo, asi como, el resto de las ordenadas en el

municipio de Camuy. Se indica que no existe evidencia que ate esta

instnicciOn con el Director Ejecutivo dcl CRIM, como un acto de persecuciOn de

este y menos de amenaza.

Se expone, ademas, que finalmente, tan pronto surgiO la situación con

uno cle los residentes que exigiO el permiso de entrada de la junta de la

asociaciOn de propietarios, el proceso fue interrumpido y no se ha reiniciado.

Todo lo anterior, de acuerdo con la investigaciOn y el analisis de la DIPAC

demuestra que no ha habido un ánimo de venganza ni revanchismo por parte

del director ejecutivo.
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Se analizaron varios articulos del COdigo Penal vigente, entre ellos, el que

tipifica el delito de amenaza7, que dispone:

Incurrirã en delito menos grave, toda persona que amenace a

una o varias personas con causar un dano determinado a su

persona o su familia, integridad corporal, derechos, honor o

patrimonio. La persona cometerã delito grave y se impondra pena

de reclusion por un término fijo de tres años si dicha amenaza

provoca la evacuaciOn de un edificio, lugar de reuniOn, o facilidad

f de transporte publico. fEnfasis

Por su parte, el Articulo 178 del COdigo Penal (IntrusiOn en la

tranquilidad personal), establece que:

Toda persona que por medio de comunicaciOn telemãtica, o

por cualquier otro medio profiera o escriba a otra lenguaje

amenazante, abusivo, obsceno o lascivo; o que con el propOsito de

molestar a cualquier persona efectue repetidamente liamadas

telefOnicas u ocasione que el telefono de otra persona dé timbre

repetidamente, o toda persona que autorice con conocimiento que

cualquier telefono bajo su control sea utilizado para cualquier

propOsito prohibido en este Articulo, incurrirá en delito menos

grave.8

En el informe se exponen y discuten diversos delitos relacionados con la

intervenciOn indebida en las funciones gubernamentales9 y otros relativos a la

funciOn legislativa que claramente no son pertinentes a este asunto,

conforme a los hechos que se aducen.

Se sostiene que se ha establecido con la prueba obtenida del querellante

que, en el documento provisto por este sélo aparece la liamada que le

contestó al director ejecutivo. En cuanto a la cantidad de liamadas

recibidas por parte del señor Paniagua Látimer, el representante Gonzalez

Articulo 177, 33 LPRA, sec. 5014
33 LPRA Sec. 5244
ArtIculo 254 del COdigo Penal. 33 LPRA, Sec. 5345
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Mercado no recordaba esa informaciôn (numero) y no contaba con Ia

evidencia sobre éstas.

Sobre la alegada amenaza, el representante Gonzalez Mercado

declaró que no recibió amenaza alguna de causarle algun dano

determinado a su persona o a su familia, a su integridad corporal, sus

derechos, su honor o patrimonio, por pafte del director ejecutivo. ReiterO

que, mediante la ilamada, el señor Paniagua Lãtimer intervino en una

investigaciOn legislativa.

En lo pertinente a esta liamada telefonica, Paniagua Latimer admitio

haber realizado una liamada al representante Gonzalez Mercado e identificO su

nijmero telefOnico. PrecisO, que hizo la ilamada el mismo dia 0 el dia siguiente

de la radicaciOn de la R. de la C. 776, cuando recibiO un comunicado de

prensa. Sin embargo, su version sobre el contenido de la liamada se distanciO

de Ia alegaciOn del querellante. El director ejecutivo indicO que hizo la llamada

con el propOsito de aclarar las dudas o inquietudes del representante Gonzalez

Mercado respecto al plan piloto de tasaciones virtuales. Que le expresO sobre

un grupo de personas que, por motivaciones politicas, estaban atacando las

iniciativas y eran del partido contrario al cual milita el representante Gonzalez

Mercado. NarrO, que el representante Gonzalez Mercado le dijo que no lo

amenazara y él le contestO que no lo estaba amenazando. Segfln el señor

Paniagua Lãtimer, el representante Gonzalez Mercado estaba molesto, agitado

y terminO la liamada. Dicha llamada no durO ni tres minutos.

Ahora bien, es importante señalar que para la fecha de la llamada (23 de

junio de 2022) la R. de la C. 776 aün no habia sido aprobada por la Cãmara de

Representantes, por lo cual la investigacion no habla comenzado. La

ResoluciOn se aprobO por ese cuerpo legislativo el 6 de septiembre de 2022.

Además. Es atinente exponer que el director ejecutivo hizo constar que ha
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asistido a varias vistas relacionadas con la investigaciOn de la Comisión de

Asuntos Internos de Ia Cãmara de Representantes.

En cuanto al subdirector, en el informe de investigaciOn se expresa, que

tal y como se ha indicado previamente la prueba conduce a dos instancias: el

evento que se dio en la region de Arecibo, y el correo electrOnico del 21 de Julio

de 2022. Por voz del representante Gonzalez Mercado se descarta que

haya recibido amenaza alguna por parte del señor GarcIa Cintrón. En

I
torno a la situaciOn que se suscitO en la region de Arecibo, el Administrador

Regional del CRIM de Arecibo, Sr. Victor Aponte Melendez, una parte ajena a

las controversias que se atienden seflalO que el subdirector se encontraba con

la directora de Recursos Humanos, y el representante Gonzalez Mercado

comenzO un careo con el subdirector relacionado con las tasaciones virtuales y

el subdirector le dijo que el proyecto habia sido aprobado por los alcaldes y no

habia marchas atrás.

(7, Por su parte el querellante, aunque no recordO la fecha de los hechos,

narrO que el administrador Victor Aponte le presentO al señor Garcia CintrOn a

quien le comenzO a hablar sobre la Resolución y el motivo de esta, a los fines,

de que se haga bien lo que el CRIM estã llevando a cabo, porque no estaba

bien, que la entidad detuviese ci plan piloto cle tasaciones virtuales, ya que el

pueblo no estã educado, ni orientado. El subdirector le respondiO que susjefes

eran los alcaldes, de quienes recibe instrucciones. Que los alcaldes estaban

dispuestos a asumir el costo politico, ya que quedaban dos años para las

elecciones. El representante Gonzalez Mercado le contestO, que era su decisiOn

y no iba a perrnitir que abusaran con el pueblo; que iba a buscar que se

detuviera el plan piloto. El subdirector le replicO que no lo iba a detener y el

querellante abandonO la oficina.
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En lo relativo al correo electrOnico antes aludido, el representante

Gonzalez Mercado declarO que supo que le subdirector habia enviado un correo

electrOnico el 21 de Julio de 2022 en el cual daba una instrLlcciOn “seca” a la

region de Aguadilla para inspeccionar y tasar unas propiedades, entre ellas, la

urbanizaciOn donde el reside, con letras en negrillas de que debia trabaJarse

con prioridad Ia sernana prOxima. En ese momento, supo que lo estaban

persiguiendo. que ello no era normal. por lo que presentO Ia querella en el

DJPR. El querellante planteO que personal del CRIM fue a su residencia en la

[‘V UrbanizaciOn [Hacienda) Monte Verde de Arecibo el 4 de agosto de 2022.

aunque desconoce quién era el funcionario. pero le dejaron una notificaciOn en

manuscrito. Segdn el representante Gonzalez Mercado, su vecino de nombre

Alexander Perez tornO las fotografias que incluyO con su querella y se han

descrito previamente en este informe. El mismo dia que se presentó la querella

en el DJPR, el querellante hizo publicas sus alegaciones, a traves de la radio.

El representante Gonzalez Mercado no recordó qulén le enviô la

copia del correo electrônico enviado por el subdirector.

La prueba recopilada establece que las instrucciones impartidas en el

documento digital no fueron ordenadas por el director ejecutivo. sino por el

subdirector. Que en la region de Arecibo han trabajado tasadores de la region

de Aguada, debido a las muchas tasaciones de propiedades nuevas que están

pendientes y ese plan está aprobado par la Junta de Control Fiscal. Otro

hecho que se ha establecido es que las revisiones o tasaciones de la

Urbanización [Hacienda] Monte Verde de Arecibo no se completaron debido a

las querellas presentadas por los residentes, las cuales iniciaron con la

alegaciOn de un residente que les diJo a los funcionarios del CRIM que se

encontraban en la urbanizaciOn, que la Junta de la asociaciOn de residentes

tenia que autorizar su entrada.
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Para terrninar este tema. Ia DIPAC señala, que ci representante Gonzalez

Mercado expresó que, presentada Ia querella en el DJPR, no ha recibido

liamada alguna del director ejecutivo, ni del subdirector. Tampoco estos

funcjonarjos se han comunicado con él, directa o indirectamente, en relaciOn

con la investigación que se ordenO en la R. de la C. 776.

Con los hechos senalados. Ia DIPAC evaluO los diferentes delitos

estatuidos en el Codigo Penal. antes mencionados. En cuanto al delito de

amenaza. suprn., concluye que hay que descartarlo. Se expone en ci informe,

que es evidente que Ia prueba obtenida en la investigaciOn preliminar. no

establece que hubo una manifestaciOn expresa de voluntad, verbal o escrita. de

causar un daflo determinado al querellante o a su familia: elemento esencial

para configurar Ia conducta delictual. De hecho, el representante Gonzalez

Mercado dijo categOricamente que no recibiO amenaza alguna por parte del

director ejecutivo. ni del subdirector. Su contención fue que ellos intervinieron

para detener Ia investigaciOn legisiativa. Ia cual, fue ordenada a travds de la R.

de la C. 776. con posterioridad a los eventos alegados en la querella. Por tanto,

no se configura el delito de amenaza. segün tipificado en el COdigo Penal.

De otra parte. se examinO ci delito de IntrusiOn en Ia Tranquilidad

Personal. jnstaurado en el ArtIculo 178, sLLpra. el cual exige, en términos

generales, como elemento esencial. por medio de la comunicación telematica.

que se .profiera lenguaje amenazante, abusivo, obsceno o lascivo; o con el

propOsito de molestar se efectüen repetidamente ilamadas telefOnicas.

La DIPAC señala, que conforme ha sido detallado previamente, resulta

claro que el representante Gonzalez Mercado no estuvo expuesto a lenguaje

amenazante. abusivo, obsceno o lascivo por parte del director ejecutivo cuando’

respondiO a Ia Ilamada que le hizo el ültimo. Ademãs, se anade que Ia

alegaciOn de que el director ejecutivo lo llamO en x’arias ocasiones, fue
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derrotada con el testimonio del propio querellado y la ausencia total de prueba

sobre ci particular. Dicho de otro modo. la ünica liamada que estableciO la

prueba. la generO el señor Paniagua Látimer como reacciOn a la R. de Ia C. 776

presentada por ci representante Gonzalez Mercado. Aun considerando

cualesquiera de las versiones ofrecidas sobre el contenido de esta liarnada, se

concIuye que a Ia luz de los hechos y el Derecho. no se configura ci delito de

Intrusion en la Tranquilidad Personal.

En lo relativo al delito de IntervenciOn indebida en las Operaciones

Gubernamentales, segfln tipificado en ci Articulo 254 del COdigo Penal, se

aduce, que ante los hechos investigados, tampoco surge de la prueba obtenida

que Ic director ejecutivo o ci subdirector. intencionaimente. hayan intervenido

indebidamente en las operaciones gubernamentales. Dc acuerdo con la

prueba. el señor Garcia CintrOn tiene autorizaciOn en Icy para hacer un plan de

trabajo de las actividades y unidades de trabajo que componen ci area a su

cargo de recaudaciOn de impuestos sobre las propiedades y valores para los

municipios de Puerto Rico. Tambien, este puede establecer prioriciades para la

distribuciOn y ia utilizaciOn efectiva de los recursos. de acuerdo con los planes

de trabajo establecidos. asi como. pianificar, dirigir y supcrvisar las actividades

y los programas de los servicios operacionales. En ese sentido, ya se ha

establecido que la actuaciOn del subdirector no fue ultra vires.

Dc ia investigaciOn preiiminar tampoco surge que alguno de los

quereliados o un tercero se hayan beneficiado, a consecuencia de ia

instrucciOn dada por ci subdirector en el correo electronico del 21 de Julio de’

2022, para que se tasaran las propiedades. Ast pues. ci Unico beneficiado es ci

Pueblo de Puerto Rico, por las gestiones realizadas por los funcionarios del

CRIM, entidad encargada de los recaudos de la contribuciOn sobre la

propiedad, segün establecido por el COdigo Municipal, quienes recibirian
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mayores a mejores servicios de los alcaldes municipales. Par consiguiente, no

se puede proar la finalidad de lograr beneficio propio o para otra persona, tal

coma lo requiere el Articulo 254 del COdigo Penal.

Par ijltimo, el representante Gonzalez Mercado expone en su querella que

el director ejecutivo y el subdirector cometieron actos que intervinieron can la

funciOn legislativa, mediante persecuciOn y amenazas a su persona. Se expone

que nuestro ordenamiento juridico penal tipifica dos delitos dirigidos a

sancionar ciertas aeciones en contra de la funciOn legislativa. EspecIficamente

se refiere a Ia alteraciOn de texto de proyectos y alteraciOn de copia

registrada.’° En la investigaciOn preliminar que se ha realizado no se obtuvo

evidencia alguna que conduzca a evaluar los elementos de estos dos delitos.

En concordancia con lo anterior, se concluye que los querellados no

infringieron alguna disposiciOn de ley concerniente a las funciones legislativas.

Surge, además, del informe la evaluaciOn y analisis de la Ley Num. 1-

2012, segun enmendada, conocida como Ley Orgãnica de la Oficina de Etica

A Gubernamental de Puerto Rico.

Sobre ella, en lo relativo a la figura del servidor publico, el Articulo 1.2

(gg) de la precitada ley lo define como la “persona en el Gobiemo que interviene

en la formulacion e implantaciOn de la politica pUblica o no, aunque

desempene su eneomienda permanente a temporalmente, con o sin

remuneraciOn”. 11 Por su parte, el Articulo 4.2 de dicha Ley NUm. 1-2012,

establece las prohibiciones éticas de carácter general a los funcionarios y

empleados gubernamentales, asI coma, los municipales, El inciso (b) de este

articulo’2, prohfbe que un servidor püblico utilice los deberes y las facultades

de su cargo o la propiedad o los fondos publicos para obtener, directa o

° Arlfculos 295 y 296 del codigo Penal. respectivarnene.
H LPRA sec. 1854.
123 LPRA sec. 1857a (b).
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inclirectamente. para el 0 para otra persona privada o negocio. cualquier

beneficio que no esté autorizado por ley.

Refiriendose a Ia disposiciOn de la ley anterior que regulaba la misma

conducta, nuestro Tribunal Supremo indicO que, para que se configurase una

infracciOn, era necesario que se cumpliera con los siguientes cuatro requisitos:

(1) que se trate de un funeionario o empelado püblico, (2) que éste haya

utilizado sus deberes. facultades de su cargo, propiedad o fondos pUblicos, (3)

con el fin de proporcionarse a sj mismo. a algun miembro de su familia 0 a otra

persona, (4) alguna ventaja. beneficio 0 privilegio. Pueblo u. Arlequin Velez, 204

DPR 117, (2020): QEG v. Rodriguez, 159 DPR 98 (2003).

La DIPAC analiza en su informe el Articulo 1.2 (i) de Ia Ley de Etica

Gubernamental el cual define el término beneficio eomo, “cualquier provecho,

utilidad, lucro 0 ganancia, sin limitar el término a una gananeia pecuniaria o

material, sino que denota cualquier forrria de ventaja”. 13 A esos efectos, el

Articulo 4.7 (a) (1) de dicha ley establece que cualquier violaciOn intencional al

citado Articulo 4.2 (b). constituve un delito grave cuva sanciOn de naturaleza

penal serã reclusion por un término fijo de cuatro años, sin beneficio de

sentencia suspendida. x’ con pena de restitución.’4

A la luz de los hechos. se considera que la controversia latente consiste

en determinar si Ia prueba recopilada en esta investigación estableee que

alguno de los querellados incurrió en conducta delictual 0 impropia, segun lo

dispuesto en el Articulo 4.2 de dicha ley. Luego del anãlisis, se reitera que no

se cuenta con prueba indicativa de que el director ejecutivo o el subclirector

hayan utilizado las facultades de su cargo, propiedad o fondos pi.Thlicos con el

fin de proporcionarse a si mismo, a algun miembro de du familia u otra

‘3LPRAscc. 1854(1)
143 LPRA sec. 18571 (a) (I)
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persona. alguna ventaja, beneficio o privilegio, requisitos necesarios para que

se configure una infracciOn al ArtIculo 4.2 (b) de la citada Ley Ndrn. 1.

Se reafirrna el hecho de que Ia acciOn del señor Garcia CintrOn no fue

ultra vires ni ilegal; entiéndase que tenia la facultad en ley para impartir las

instrucciones en el correo electrOnico del 21 de Julio de 2022, por lo que

tampoco es de mndole delictual. Asimismo, se debe considerar que, la

instrucciOn fue que se tasaran las propiedades de la urbanization [Hacienda]

Monte Verde y no se especificO que se tasara solamente Ia residencia del

representante Gonzalez Mercado. Tambiën se ordenO que se tasaran otras

propiedades en el municipio de Camuy.

Se destaca en el informe. como algo importante. que el subdirector

Garcia CintrOn no le dio seguirniento a ese asunto, ni exigiO el informe

requerido inicialmentc sobre todas las tasaciones. El no darle seguimiento a

estos asuntos. se considerO un indicativo de que el ánimo de desquite o

persecuciOn estaba ausente.

Se tomO en cuenta que la instrucciOn dada por el subdirector fue que se

tasara la UrbanizaciOn [Hacienda] Monte Verde completa y no solo la residencia

del representante Gonzalez Mercado. advirtiendose que, luego de presentada la

querella que nos ocupa, ese plan de trabajo no fue culminado. No obstante,

surge de la investigaciôn, que al presente, la junta de los propietarios

autorizó la entrada, segün declaración del director ejecutivo. En lo

atinente a las tasaciones en la urbanizacion de Camuy. el especialista Colon y

Ia supervisora Perez manifestaron que dichas tasaciones fueron completadas.

Se expone como algo que cobra relevancia. el hecho de que la

administradora regional Ronda expuso en el informe fechado el 4 de agosto de

2022 que. de acuerdo con lo que se pudo revisar en la Urbanizacion IHaciendal

Monte Verde, las retasaciones generarian recaudos para Ia region de Arecibo.



In Re: Reinaldo Paniagua Látimer
Director Ejccutivo

Javier J. Garcia CintrOn
Subdirector Ejecutivo

Centro de RecaudaciOn de
Ingresos Municipales (CRIM)
Caso NUm.: NA-FEI-2023-0019

18 de mayo de 2023
Pagina 42

ya que las propiedades tienen dimensiones grandes, piscinas, etc., lo que

aumenta considerablemente ci valor actual tasado y que, ademãs, existen

residencias sin tasar. De manera similar se expresO la especialista Colon en su

deelaraciOn jurada. Esto es cOnsono, en cierta medida, con la politica pflblica

del administrador regional de Arecibo, Victor Aponte, quien establece la

prioridad de hacer las tasaciones nuevas.

Para una mejor comprcnsiOn de lo expresado por la especialista Colon y

la administradora regional de Arecibo, se hizo el ejercicio en ci sistema de

catastro digital de la pagina cibernética del CRIM, con ci nombre dcl

representante Gonzalez Mercado. El sistema identificO la residencia ubicada

en ia UrbanizaciOn [Hacienda] Monte Verde de Arecibo, asi como una muestra

de las residencias colindantes en dicha urbanizaciOn, muchas de las cuales

fueron visitadas por las tasadoras del CRIM ei 4 de agosto de 2022.

Conforme a las normas legaies precitadas a la luz de los hechos y ia

prueba recopiiada, la DIPAC concluye que no existe causa suficiente para creer

que el director ejecutivo dcl CRIM, Reinaido Paniagua Látimer, incurriO en

conducta delictiva. A igual conclusion se ilega en torno al subdirector del

CRIM. Javier Garcia CintrOn.

Ante ello, le aconsejan al Hon. Domingo Emanuelli Hernandez, Secretario

de Justicia, que no recomiende a este Panel la designaciOn de un Fiscal

Especial Independiente (FEI) para los mencionados funcionarios, 10 cual ha

sido acogido por el Sccretario, quien nos recomienda que no designemos un

FEI en este caso.

Hemos ponderado cuidadosamente ei informe de investigaciOn preliminar

y también hemos realizado un minucioso escrutinio de toda la evidencia

recopilada por el Departamento de Justicia en su investigaciOn. Sobre esto, ci

Articulo 8 (6) de ia citada Ley del Panel sobre el Fiscal Especial Independiente
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establece que el Panel revisarã cualquier recomendaciOn dcl Secretario(a) de

Justicia y determinara si procede ci nombramiento de un FEI que lieve a efecto

la investigaciOn15 y procesamiento que sea necesario para la disposiciOn de tal

querella

Luego de nuestra evaluaciOn, acogemos Ia recomendaciOn del Secretario

de Justicia y determinamos que en este caso no existe el quantum de prueba

necesario para la designaciOn de un FEI. Conforme a io expuesto, se ordena el

archivo definitivo de este asunto,

NOTIFiQUESE.

En San Juan, Puerto Rico, boy, 18 de mayo de 2023.

I i” L7’L<J

Ibén Ve1Tçfres

Miembro del ØPEI

A
Nydia M. Cotto Vives
Presidenta dcl PFEI

15 Se refiere a Ia invesligaciOn a fondo que haria ci FEI para determinar si exise evidencia que supere ci
quantum de prueba más aIM de duda razonabie, ci cual es necesario para lograr Ia convicciOn de un

&
an z

Miembro del PFEI

acusado.


